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一尤五三年九月一 3千fit三時在.《a约舉疔 

主 席 . M r . F. U R R U T I A (哥侖比S ) 

A 席 者 ' 下 ^ 各 國 代 表 智 刊 、 中 國 、 哥 侖 比 

55、丹麥、法蘭西、希臘、黎巴嫩、巴基斯坦、藓 

維埃社會主義共和國聯盟、大不列顚及北愛爾蘭聯 

合王國、美利堅合汆國。 

臨時議事日程 

一. 通過議事日程(S/Agend a/622)。 

二. 一九五三年八月二十一日阿富汗、緬甸、埃及、 

印度、印度尼西亞、伊朗、伊拉克，黎巴嫩、利 

比利亞、巴墓斯坦、菲律賓，蘇地亞拉伯、敍 

利55、泰國及葉門等國代表鬮於靡洛哥事件致 

安全理事食主席函(S/3085)。 

向前任主席致敬 

― 主 席 ： 本 A 代 表 理 事 會 全 體 代 表 向 蔣 先 - 牛 

致謝因爲他在過去一月中對於我們工作的推進，領 

導有方。蔣先生的才智一向對於安全理事會有很大 

的弒助，^人確信他頜導工作的情形再度證明了該 

項事實。 

二. 蔣先;* (中國）主席，本人承閣下對本人 

在過去，月中所盡棉薄誇獎備至,深爲感荷。 

遒過議事日程 

三. 主 席 安 全 理 事 會 此 刻 將 羝 辯 討 諭 通 過 議 

事B程o 

四. Mr . Charles M A L I K ( 黎 巴 嫩 ） 到 目 前 爲 

Jk ，我們已綞聽到鬮於這個重耍問題的許多陳述。在 

本 入 繮 方 面 ， 本 人 仍 « 研 究 法 國 代 表 的 陳 述 [ 第 六 

—九次會議]，並因 t有特別的重耍性，本人不願在 

目前提出對於它的；t見。本人將保留在會議以後的 

階段中提出該項意見的權利。但垦，在目前本人耍 

提到美國代表[第六二〇次會議]，英聯王國代表[第 

六 二 〇 次 會 議 ] 和 希 臘 代 表 [ 第 六 二 一 次 會 議 ] 所 提 

出的値得注意的陳述，並且在黎巴嫩代表圃方面，耍 

提出若干項葸見。 

本人耍先提到希臘代表的陳述。 

五. 希臘代表在我們昨天的會議中[第六二— 

次會議]曾說明他確酋懐抱着一個信念，就是說我們 

在理事會中所作的'决定無論如何不得危害或妨礙大 

會審議及決定這個項目的機會。他曾提到聯合國憲 

聿第十二條求支持他的論據。本人也許不會瞭解希 

臘代表的意見，但是第十二條確未規定安全理事會 

所討論的任何項目不得同時亦由大會予以討論。第 

十二條所規定的是當安全理事會據有任何項目時， 

大會在同時不得提出任何積極的建s i 。根據憲章，並 

沒有姐止大會審議它所決定列入其議程的任何項目 

的規定。第十二條規定它對於安全理事會正在審議 

的問題不得提出建議。第十二條第一項如下 

"當安全理事會對於任何爭端或倚勢，：iH 

在執行本憲章所授予該會之職務時，大舍非經 

安全理事會請求，對於該項爭嬸或情勢，不得 

提出任何建議。" 

至於某一項是否應予列人大會讒事日程的間題，這 

是由第十條和第十一條第二項所規定的，在這兩條 

内均未規定有任何限制，祇耍該問題是在憲章範圍 

之内的話。 

照本人的意見，希臘代表的繭切是値得誇 

獎的。本人欣悉他亟盼《Î事會不採取任何足使大會 

不克審議這侗癍議的項目的措施；本A備悉他對於 

這個問題不存成見，引爲欣慰，而本人確信當這個 

問題提到大會的時候，他一定會以公開坦白的飽度 

來審議這個問題。本人想本人業已指明，繮個問題絕 

不會因爲憲章有任何規定而使大會不能審議，這樣 

的危機是不會有的；但是希臘代表在昨天所指出的 

危機，倒是有的，就是說，一旦安全理事會據有—— 

並耱耩據有一一這個項目，大會卽使決定耍討論這 

偭項目，也許就不能提出有閼該項目的建議了。這 

一點是非常重耍的。 

七 但 是 本 人 耍 與 希 臘 代 表 訌 立 一 個 合 約 。 本 

人耍吿訴他倘若他在目前投累贊成將該項目列入安 

全理事食議事日程的話一"^而一個正面的決定在最 

後也許完全耍看他怎麼投惠而定，因爲本人還不知 

道其他代表ff l將如何投褢，它們中間有幾個還沒有 

miMM一一又倘若由於他的這種有觼貌的投累， 

安全理事會據有該項目的話，那末，當大會開會的 

時候，本人就在安全理事會裹提出把那個問題從理 



事會的議程中撤涫。本入確信旣然希腿代表將轼助 

我們使安全理事會據有這偭問題，他亦會轼忙來投 

惠將該項目從理事會的議程中撒涫的。本人想這是 

—侗很公平的会約，而這應當可以完全涫滅他的凝 

虜，這種憂廬本人是同情的。因此，本人希望他能 

對於本人的建議作適當的考慮。 

八. 本人不知道希臘代表在辯論開始以前將如 

何投褢，但是假定他先前有意投褢反對將該項目列 

入饑事日程，這樣的假定不是虛誕不合理的。我們 

欣悉在昨天的會議中他B多少改變了立場，因爲他 

巳決定棄權。本人極盼望經過今明兩日所舉行的辯 

論後，他能更進一步把立場改過來，使他能覺得投 

票贊成該項目列入議程是正當和有弒助的。本人確 

信一一因爲他昨天會加重指出本人所知道的希臘代 

表圑一向憑藉的原朋，就是公開坦白和門P開放的 

mii一一希臘代表將再度考廬他對於這個問題所採 

取的立場，在最後也許他可以投褢贊成將該項目列 

入議程。本人無須說明在繮樣做的時候，他不會妨 

礙這個問題的實體，亦決不會妨礙希臘代表圑對於 

這個問題的實體所探取的立場。 

九. 此刻本人耍提到英聯王國代表所提出的意 

見。他今天不在座本人引爲遺慽，但是本入確信代 

表 他 的 M r Crosthwaite亦會忠實地代表我們向他 

報吿我們對於他所探取的立場所發表的意見。 

一〇.我們大家都記得英聯王國代表Sir Glad-

wyn J e b b 曾 引 [ 第 六 二 〇 次 會 議 ] 安 全 理 事 會 以 住 

的成例，這倒満有滾思；他是一位英國人，無怪他 

對人生許多事情都得根據成例和傳統。他提到突尼 

西亞的事件。他說目前的情形相該事件有許多類似 

的地方。當他談到十三個國家申請向理事畲陳述意 

見時，他就引過去的三偭案例，他說當時也有類似 

的申請被担絕了。他似乎根據這些成例主張我們在 

目前對這申請可以置之不理。 

― . 我 們 固 然 尊 重 英 國 人 根 據 成 例 ， 依 靠 經 

驗的處事方法，但顯然的，成例本身幾乎是不能證 

明什麼的。成例基重要的一一本人決不否認它們的 

重耍性一一但是,並無決定性,這一點ë重要的。爲 

對 S i r Gladwyn J e b b 公平起見，人想他一定不堅 

持它們是有決定性的。他曾利用以成例爲根據的理 

由來支持加強其他以原則爲根據的理由。 

一二.在所提任何籯見中有決定性的是探取某 

種成例而不探取其他成例的選擇原划、動機和所牽 

涉的利萆。恰好我們是面對着安全理事會一部冗長 

的歷史。正如我們可以利用聖經或亜理斯多德所說 

的話來證明幾乎一切的事情，我們亦可以利用安全 

理事會歷史中的任何成例來作爲辯論的根據，因爲 

安全理事會的這類成例是很多的。 

一 三 . 像，Sir Gladwyn Jebb 一樣，本人曾對 

理事會的歷史傲過一番研究工作。本人在此刻覺得 

本人可以列舉同樣有力或在事實上更爲有力的成例 

來爲我們的申請作辯護。本着希臘代表昨天苦口婆 

心勸我們探取的公開坦白的精神，本人鉞摯的希望 

Sir Gladwyn Jebb验悉了 Mr Crosthwaite的忠實報 

道以後，在考廬到本人根據一己的利益和個人的選 

擇原划而列舉的成例的時候，能重新考糜他本人所 

提的成例罢否正確。 

一 四 . 本人首先耍援引的是一九四八年三月所 

提出的一偭有名的案件就是'捷克斯洛伐克案。本人 

不知道在座各位中有那幾位當時曾出席理事會，但 

是本人確知蔣先生是出席的，並且他一定能夠記得 

本人所將宣讀的一段。本人希望英聯王菌代表ff l能 

注意這些案冽，以便提醒Si r GIadwyn。本人確信 

倘若他昨天提到本人此刻所宣讀的一段並加以說明 

謂雖然確有這些其他的成例，但他認爲他所宣讀的 

更爲重耍，一一如果他那樣說，那末，他也許更能 

使本人信服。本人想那樣才能使人更爲信服。 

—五.無論如何，在一九四八年三月十七日安 

全理事會笛二六八次會議屮，討論是否應將智利所 

提閟於捷克斯洛伐克的項目列入議程時，英聯王國 

代表——本人想是Sir Alexander Cadogan——贫說 

[铕二六八次會議，第九十四頁] 

"蘇聯代表確曾說這種指控鈍屬向壁虛造， 

無根之說，而且是嚴重的誹謗；但這不是處理鼋 

偭案件的辦法。在本A看來，安全理事會所糜 

做的是進行調奄這個嚴重的指控，並給予提出 

該項指控的人以證實的機會，同時耠予蘇聯提 

出反駁的機會。因此，本人將投惠贊成將該項 

目列入饞程。" 

在該次辯諭中，倘若我們以"麼洛哥"字樣替代"捷 

克斯洛伐克"宇樣；以"十五個 S 缃及非缃國家"眷 

代 " 智 利 " 宇 樣 ； 而 以 我 們 的 這 位 卓 越 的 同 事 法 蘭 

西代表的姓名來替代在當時會提出反對意見的蘇聯 

—一倘若我們作這樣三項簡單的更改，本人可以保 

1§~切所說的諾都可以準用於我們目前的討論。因 

此，雖然S i r Gladwyn對於我們的指控不曾用"向 

壁虛造，無根之說，而且是嚴重的誹謗"等語，而他 

的前任代表對於一九四八年所提出的類似的指控酋 

說過逞話，並且他在最後曾說明唯—合理的辦法是 

將該項目列入安全理事會議程，由雙方對論詰難。 



一六. 在 同 一 次 會 議 中 ， 敍 利 亞 代 表 , 說 [ 第 

二 ^ 八 次 會 議 ， 笛 九 十 五 頁 ] : 

"雖然，安全理事會在未研究這侗問題以 

前，對捷克斯洛伐克政府的改耝究竟是^示其 

人民本身及其政黨的自發運動抑係受外來不法 

壓力所致的結果，不能提出任何意見。將該問 

題列人安全理事會議程並非說安全理事會已就 

該問題的實體，就捷克斯洛伐克事件是否係國 

內管轄的事件，抑係屬於安全理事會管轄範圍 

内事件的間題提出任坷意見。無論如何，這個 

問題應當研究，安全理事會保留在該項研究完 

成以後提出意見的權利。" 

這段話本人不用提出意見。繮是很淸楚的，本人想 

這亦可以適用於目前這個事伴。 

一 七 . 此外，本人又找到哥侖比亞代表當時所 

說的一段極有意義的話——主席對於這一段話也許 

會發-4;與趣，因爲哥侖比亞當時有一位代表出席理 

事會。本人必須承認到目前爲Jfc本人還不知道主席 

對這個問題究寛探取什麼立場。但是，同時，這段 

話可以使他明白當時的情形；因爲倘若他所採攻的 

立場不出本人所料，這段詰益足以加強他的信念；不 

然，則也許可以使他改變其初衷。無論如何，這是 

很有意思的。哥侖比亞代表曾說[第二六八次會議， 

第九十五頁〗： 

"本人實質上同意英聯王國代表所說，贊 

成將這個項目列入安全理事會議事日程。" 

— 八 . 現 & 轉 過 * 討 論 法 國 代 表 所 說 的 話 。 他 

的話更令人典奮。Mr. Hoppenot必能原諒本人援 

引英文本，因爲本人很抱歉沒有充分的時間求儘量 

硏究，使得本人可以引他的法文原文，但是本人想 

繮是夠明白的了，因爲本人絕對相信聯合國翻譯的 

忠實。本人現在要引法國代表在當時所說的話[第 

二 六 八 次 會 , ， 第 九 十 八 頁 ] , 本 人 相 信 M r Hop-

penot 的同事屮一定有幾位還記得這樁事的' 

" 已 經 有 好 幾 次 " ̶ ̶ 本 人 想 這 是 M r . 

Parodi說的諾一一"當我們在討論過去所發生 

的許多問題時，我們曾有機會來討論是否有些 

問題應當列入議事日稃。例如，以前鳥克蘭社 

會主義共和'國對於希臘問題提出控訴的時候， 

我們曾經有過這樣的討論。當時一位安全理事 

會代表反對將該問題列入璣程。本人當時所探 

取的立場卽在今日仍無須改變。這立場是.耍討 

論一個問題，必須將那個問題列人議程；倘若有 

A爭辩說——像方才蘇聯代表所爭辯的——向 

安全理事會所提的一項控訴並無事赏爲證，M 

末，我們仍@必須研究是否事實確係如此；倘 

若我們耍這樣傲的諾，第一必須將該問題列入 

— 九 . 本 人 認 爲 我 們 雖 然 非 常 尊 重 M r . Hop-

penot 那一天所說的話[第;^一九次會議],這比Mr. 

Hoppenot那一天就目前的事件而說的話更眞實地接 

近笛卡兒的哲學。 

二 〇 美 利 堅 合 衆 國 代 表 亦 曾 說 過 話 ， 本 人 確 

信 M r . Wadswor th願意聽到下列一段引證[第二 

六八次會譏，第九十九頁]. 

"倘若這些指控是眞實的話，那未，顳然 

的，這個問題在本質上就不屬於捷克斯洛伐克 

國內管轄範圜之內了，因爲這是聯合國一個會 

員國對於另外 一個會員國探取不法行勐所致的 

二一 本人知道Sir Gladwyn明天會答覆—— 

也許Mr.Crosthwaite代答。他們將要說"不鐯，我們 

在這裏所處理的並非聯合國兩*員國的事，而是一 

項完全屬於法國國內管轄範圍內的事"。那幾位坐在 

Mr Crosthwaite背後也許要擬具一個鋼耍來'準備答 

辯的先生們正在點頭。這一點本人知道得很淸楚，但 

是我們並不加以否認'；我們說逞個問題牽涉到镧際 

和平與安全，我們承認這一點；而你們否認這一點。 

因此，美國代表其餘的論證正好適用於從你們所承 

認與否認而產生的情形。美利堅合衆國代表當時会 

說[第二六八次會讒，第九十九頁] 

"因此，爲確定這個案伴是否是第二條第 

七項所指的事伴，安全理事會必須考盧智利所 

提的控訴。" 

爲確定逞是否是第二條第七項所指的事件，就必須 

探取該卑步驟，就是說我們必須首先將它列入安全 

理事會é程，予以審饞。本人想這正好適用於我們 

目前的案件,， 

二二.比利時代表也發表過意見。本人將引比 

利時代表所說的詰，雖然比利時此刻沒有代表在座， 

因爲我們都知道選舉理事會理事時是顧及地域上的 

分配的，在事實上，這是一項極重耍的考盧。本入 

確信我們大家都記得這一點的。我們屬於某一區域 

的代表們每一位都記得他在這裏是眞正代表他的政 

府相國家，同時他亦屬於他隸屬的那個區域因此， 

當本人徵引比利時代表的時候，本人特刿想到我們 

的同事丹麥代表，他是在座並且他代*西歐，正如 

比利時代表在五年以前代表西歐一樣。在目前本人 



不知道丹麥代表繭於這個問超耍說些什麼，但是本 

人所說的詰亦同樣地可以適用於哥侖比ffi代表。這 

是比利時代表在當時所說的話[第二 ^八次會議，第 

一 o 〇 頁 ] . 

"智利代表在向理事會提出這個問題的時 

候，他是行便憲章所賦與他的一項權利，一旦 

證明了該項申請是由一個^眞國提出且係根據 

憲章中某一條的規定時，安全理事會就不能隨 

便拒絕將該項目列入議稃。" 

二 三 目 前 的 申 請 是 由 聯 合 國 十 五 個 會 員 國 所 

提出的，並且的確是根據憲章的，因爲我們已證實 

確有威脅國際和平與安全的情勢，並且 t的確是在 

憲章範圍之内的。比利時代表此後曾接着說-

"在這個案件中，這些條件顯然已經備具 

了。不但如此，將該項目列入議稃不過獬決了 

是否接受該項目的問題，絕不妨礙閼於這個問 

題的實體的'决定，或鼸於理事會的管轄權的'决 

定 。 " 

二 四 . 小國家通常都沒有負有較大貴任的圃家 

代表們心目屮所有的那些困難，偏見和钹雜問題。因 

此，當比利時代表在這裏發言的時候，他可以這樣 

坦白地說話，心目中綞無葛藤，本人想我們這些屬 

於較小阈家的代表們均應從這一點上镀得利益。本 

人 特 冽 要 將 這 一 段 陳 述 介 紹 給 我 們 的 同 事 丹 麥 代 

表。 

二 五 . 怛這還不是全部的情形。我們大家都記 

得英聯王國閼於伊朗問題促請理事會探取行動的案 

件，而本人亦耍來徵引幾段諾。在安垒理事會第五 

五 九 次 * 饑 中 ， 厄 瓜 多 代 表 , 說 [ 第 五 五 九 次 會 璣 ， 

笛五段] 

"聯合國會&國對於某種情勢或行動認爲 

可能有威脅國際和平與安全的危脍因而提出控 

訴時，我不明白安全理事會如何能夠担^將此 

種控訴列入理事會議稃。" 

二六. 在 同 一 次 會 議 中 ， 印 度 代 表 曾 說 [ 第 五 

五九次會議，第四十段]' 

"卽使祇是爲了決定職權問題與管轄權問 

題，我們也應當有闢係甓方舉出的各項事實 

印度代表圑贊成將此項目列入議程 印度 

代表国所投贊成稟與管轄權問題無涉，祇是對 

我們應否討論此事以便決定管轄權與其他有繭 

問題一節表示肯定意見而巳。" 

二 七 . 在同時法画代表曾a [第五五九次會饑， 

笛 二 十 ^ 段 及 第 二 十 七 段 ] 

"若干代表阒巳綞贊同雜英聯王圃控訴 

列入理事會議程"——在這裏所提到的是最 

有意義的，因爲它完全沒有任何外來的牽渉，並 

且它是探驭 一種可以說明這個問題的最会邏輯 

的方式一一"伊朗政府不遒守一九五一年七月 

五 日 國 際 法 指 示 嗨 時 辦 法 的 項 目 。但是， 

另有一些代表憨爲此事不屬理事會職權範圍， 

因此反對將此項目列入議程。 

"法國代表團認爲理事會各理事對於此事 

的意見如此分歧，顳有從長討論的必要。所以， 

法國代表團將投惠贊成由理事會審議 逞項 

控 訴 。 " 

二 八 法 圃 代 表 之 所 以 提 出 這 種 意 見 完 全 是 因 

爲在事實上有兩種不同的觀點。在他看來，只耍有 

兩種觀點,理事會就得把這個項目列入議事日m 。 

二 九 嗣 後 ， 在 同 一 次 辯 論 中 ， 理 事 會 主 席 巴 

西代表會說[第五六二次會議，第九段]: 

" 理事會對其議程所載的某一項目非 

候徹底研究並經請求依照憲章決定某種行動途 

徑後無法確定自己是否有權處理該項目。由於 

安全理事會在其職權問題未璲廨決以前，依然 

有權促請鲺係各方自行選擇方法，和平解決他 

們的爭端，所以這是赏然的桔果。" 

三 〇 本 人 方 才 所 援 引 的 兩 倔 重 耍 案 例 ， 一 個 

是捷克斯洛伐克案，另外一個是英聯王國與伊朗爭 

端案；從節錄其中議事紀錄各段話看來，本人覺得 

很 顧 然 的 安 垒 f t 事 會 的 憤 例 是 営 一 偭 項 目 县 否 値 

得討論或 ï?事會是否有權審議該項目發生疑問時， 

該項目應先予列入議稃，俾閼係各方得有在趣事會 

中 陳 述 意 見 的 機 會 。 對 於 目 前 的 案 伴 ， 我 們 賁 沒 

有理由改痩一向的慣例。 

三一以成例爲辯論的根據，本人方才說過，是 

重 耍 的 ， 伹 這 並 沒 有 決 定 性 。 最 基 本 的 是 我 們 必 

須根據每一偭棄件的本身倚形來作'决定。當然，我 

們巳經爲這些情形辯護，並且本人相信我們還有眷 

它們爭辯的機會。本人剐才提到Si r Gladwyn Jebb 

的 陳 述 並 引 證 以 前 各 代 表 所 說 的 話 來 反 駁 他 的 論 

證；本人覺得爲公平起見必須說明S i r Gladwyn的 

態度不無積極性和含人樂觀的成伢。本人將在這裏 

截引並指出他那一天所提出的幾點意見。Sir Glad-

wyn 曾說[第六二O次會議，第二十七段]： 

"̶九五二年理事會討論突尼西亞問題時， 

本人曾促請理事會根據理智進行討論，而不耍 



戚佾用事"。一一蹦於這一點，本人完全同意他 

的意見——"當時本人曾說，英國政府會首先承 

憨許多非獨立頜七內都有民族情緒存在，而且 

在這種技術和教育進展的時代裏，現行制度也 

不 能 一 成 ^ s 地 維 持 下 去 。 " 

三 二 . 這是一項最重耍的陳述，並且是從一偭 

在過去與現在對於非獨立領七的管理有廣泛餒驗的 

鼴家，並且最重耍的是從一個最近曾使印度與巴基 

斯坦锼得完全獨立地位的鼸家所宣佈的，赏本人讀 

到這幾句話時，深感欽佩。Sir Gladwyn在說明了 

許多非獨：4龃土內都有民族愔緒存在，而且在這種 

技術 f t教育進展的時代裏現行制度也不能一成不變 

地綞持下去以後，他接着說 

"當時本入說過這種話，現在本人再重複 

一逼。實際上本人認;@所有這些理由今日仍都 

適用"。一一這就是說，適用於目前的康洛哥事 

件一一"趙向自治的進展必須和平有序 。 " 

本人18對同意他的意見，伹是當完全沒有進展的時 

候，那末，本人就希望耍知道在這個案件中除非破 

壊那個必須"和平有序"的原則以外更有什麼方法可 

以镀得進展。因此，本人一方面強調Sir Gladwyn 

Jebb所說的話並且予以讚揚，一方面却希望英聯王 

國將盡其全力來促成和平有序的進展，不論在何處 

倘若這種進展爲涫除民族倚緒所必需的話，倘若這 

®愔緒在"許多非獨立頜土內"存在的話，那末，"在 

遨種技術和教育進展的時代裏"必須在某種限度內 

予以滿足，或在可能最公平的範園予以満足。 

三 三 . 本人業B截引了 Sir Gladwyn Jebb所說 

鬮於這些問題本人認爲重耍値得我們記得的話。本 

人希望宣讀另外一項徵引，這一次不是從英聯王國 

官方資料中得來的，而是從一個極有地位的出版物 

方面徵引的。本人耍提到一九五三年八月二十二日 

出 版 的 經 濟 學 人 報 ( J h E o r w t m ^ o 本 人 將 宣 讀 該 

極有地位的英顚雜誌中極簡短的一段，本人憨爲該 

段在某種限度内表示英画人心目中對於目前倩形所 

有的誠。當然，該雜誌並無代表英聯王國政府正 

式螢言的權力. 

"馬若克時（Marrakesh)的都統對拉巴特 

(Rabat)的阃王；貝爾伯人對5S拉伯人;死硬派 

對前進伢子。倘若摩洛哥上星期末所螢生的紛 

搔可以這樣簡軍的廨释，巴黎方面也就满意了。 

徜 若 它 町 以 對 這 種 街 突 铀 手 旁 觀 或 甚 至 以 ^ # 

偏私的公躕人的脚色出場，那末，它更可以沽 

沽自喜自廣,但是法國政府不能以局外人自居。 

倘若馬若克時的都統El Glaoui設法來推翻康 

洛母的國王，像他在上屋期末所做的那樣，法 

國就耍負嚴重的貴任。法國之所以牽涉於此事， 

第一，因爲將靡洛哥置於法國保讒之下的條約 

規定法敏應以全力支持圃王；第二，法國探行 

由其本國人控制的中央集權制，這種足以策萬 

全的政制原可遏Jh那種行動，如果它存心耍遏 

止的薪；第三，倘若都統沒有理由相信他能锥 

得法蔺的核准，他不會採取在最近幾個月內他 

所探取的措施。" 

這一本雜誌接着說： 

"這些紊亂事件的結果'如何呢？'分而治 

之'的辦法是一個歷史悠久的政策，而法國的 

死硬派可以說他們又璲得勝利了，但是，這一 

次B綞產^T/分得太厲害的象钹。此時法國必 

須邇付一位受恐嚇的和心懷怨烺的阖王，一位 

失望的Glaoui ，一個採取较其原來目標更爲激烈 

的Istiqlal黨，在各主要城市內所發生的街突 

»謀殺案，一項公開的宗教方面的爭執，並且 

沒有一個可以弒助確立未來政策的摩洛哥重耍 

團體。 

"是否有很多法國人相信他們可以教摩洛 

哥靑年人赏行民主之道，而同時可以阻撐非缃 

的改革？抑或他們相信可以支持封建主義元老 

ia Glaoui之流來破壊法饞所造成的無產階被 

願望由是而扬救在該地的法饞？又他們是否相 

信可以用強大武力求治理一個擁有五處由美國 

筌軍管理的北大西洋條約龃耩根據地的頜土" 

顳然這並不代表英聯王國的官方: t見，但是代表一 

個極有地位的英國雜誌的意見。 

三 四 . 此刻本人願意對於Mr. Lodge在理事會 

屮那一天[第^二〇次會議]所作陳述說幾句話。本 

人將首先提到涫極方面的意見，然後再提到應予加 

重指出的那些部伢，這些部份是全世界都鹰當知道 

的 。 一 

三 五 . 在涫極方面，Mr. Lodge提到鉞實與現 

實的問題。他說從誠實與現實方面求講，他覺得摩 

洛哥的目前情形並未螢-牛國傺方面的葛藤足便安全 

理事會據有該問題。我們不能同意Mr. Lodge的意 

見。我們業已提出了躕於目前情形的許多葛藤，足 

證這正是安全理事會應當受理的一個案件。 

三六. 本人願意宣讀在Mr. Lodge發雷以後 

银羝上所發表文章的節錄。本人希望在本人宣讀這 

些文章並提出意見以後，Mr. Lodge和他的同事將 

重新考盧他們對於這個問題所探取的立場。因爲他 



們若能根據公開坦白的展助，也許就畲改變他們的 

MM ，並投袅贊成將該項目列入饑程。我們對繮案伴 

不希望僅镀得遇半數的決定；我們是希望能璲得一 

致的决定——包括法國代#所投的菓在內一一將該 

項目列人議稃；我們所定的目檁是逞樣高的。我們 

想徜若我們擗該項目列入饑程並由》.事會代表充分 

予以射諭，這決不會對於任何人有害的。 

S七.下列一朋新閬係美聯 fdt從卡薩布蘭卡發 

出，登在一九3ÎH年八月二十九曰的紐約時報： 

"美國軍事當局業已在該法阖保讒地W三 

偭 美 圃 噴 射 機 及 戰 鬭 機 基 地 的 週 圍 墦 加 銜 隊 

人數一倍。該當局的最大的顥廬罨在法屬摩洛 

哥的美画人一萬五千名可能因法繭入與非法的 

Istiqlal篱發生銜突而遭殃，那偭黨係贊成以暴力 

爲這à北非國家謀取完全獨立的國民黨阁體。" 

S 八 . 那 末 似 乎 在 這 裏 業 B 發 生 了 影 饗 全 世 界 

和平與安全的國際糾葛，而Mr. Lodge在理事會中 

作 該 項 ^ 時 並 沒 有 考 盧 到 這 些 事 資 。 

^ 九 . 本 人 願 意 冉 引 紐 約 時 報 的 另 外 一 段 新 f f l 

——繮次是美聯瓧從開羅所發的通訊，載於一九五 

三年八月三十一日的時報： 

"AI Azhar大學的Ulema理事畲 

佃有勢力的IÊ】教集溷——曾耍求舉行全面的餒 

濟及社會抵制運動，以對付法國及所有支持法 

阖在摩洛哥政策的人。該理事會稱法國在摩洛 

哥所探取的政策將逼便全世界的^教徒利用他 

們所有的一切力量來對法國作戰。" 

四〇.這些事實是很有意義的；*6們與目前的 

案件有閼；這便县我們在提到這個問題的糾葛時所 

指的事實。Mr. Lodge於决定遒否將該項目列入議 

程時應予顧及。 

四一. 本人願順帶提及最後一簏蹒於康洛哥佾 

形的文章，該文載在今天早上出钣的紐約先錄諭壇 

‧ 二 頁 。 本 人 不 打 算 把 它 念 出 來 ， 羝 想 靖 理 事 , 

各位代表注意吧了。 

四 二 . 倘若美國代表阁能夠耩密地考廬到這些 

事實的話， t就能瞭解我們的理由，就是說我們正 

面 對 # ~ 捆 從 國 燎 親 點 上 看 起 來 係 危 不 正 常 的 

情 ^ 。 

四三. 本人此刻耍提到M r . Lodge的某戡項 

睐述，我們必須強讕這些陳述，並且覺得MS値得 

我們璩激的。Mr. Lodge曾S[笫六二O次會饑，第 

九段】： 

"美利堅合彔豳铯對：&^天ffi:界上各國的 

一偭偉大榜樣；不但美國本國自行擺股了薙民 

地地位，並且協助其他國家得到解放。對於聯 

合國成立後的短時期內，非蘇維埃世界裏B有 

六萬萬人镀得镯立的事實，我們鼓掌稱麈。 

法國曾於一九五三年七月三日發表印度支那 

三聯邦完全獨立的政策，我們最近酋公開表示 

躭迎。我們希望廉洛哥和其他各地都進一步自 

治。這是我們的觀珑。" 

四四. 本人想倘若我們能強讕美國代表所饞的 

那些諾,使全世界的人都能對於翥些諸加以思量,並 

由 M r . Lodge在這裏的代表轉達他本人講盡力使 

他在討論摩洛哥問題時,所宣佈的目撂得垠實現,這 

才是公正的辦法。 

四五. Mr. KYROU (希脲）：本人像在過去一 

樣不但曾以最大注意力並感覺到十分高典求驄取我 

們的同事和朋友黎巴嫩代表所作陳述，錐然，坦白 

的說來，有時候本人躉得Mr. Malik有點怪癍。事 

實上，本人躉得他正在設法來打齄安全理事會中三 

位 遼 沒 有 螢 表 意 見 的 代 表 將 如 坷 投 暹 三 位 代 表 

就是笃哥侖比S代表的主席 f t丹麥及智^代表。黎 

巴敏代表一方面顯然亟願知道這三個有决定性的褢 

倂iD何投法，他曾竭力設法來勸導本人來改齄希腿 

代表阁的投惠，從棄權改到投可决褢，而在他攉樣 

做的時候是根據着一《完全公開坦白昀觀念的。本 

人在昨天貧提出這種觀念[第六二一次會讒〗。本人 

對於黎巴嫩代表雄極崇敬，但是本人È許應當靖他 

注意公開坦白的觀念是不宜牽強引伸的。徜若我們 

將該項觀念稍予引伸的諾，那末 1我們爲汁麽不講求 

Mr. Mali — 他 當 然 是 以 公 開 坦 白 的 態 度 來 出 席 

繮些贫讒的一一接受Hoppenot大使所提出的窟 

昆，而投袅反對將該案件列入議程呢？ 

四六. 本 人 曾 說 希 臘 代 表 B 8 是 铯 對 公 開 坦 白 

的；倘若各位允許的諾，本人願意徵引昨天會讒的 

速記紀錄中本人所說的一段話。本人曾鼸我們是" 

月公開"原刖的倡導者，但是本人非常謹慎並貧接 

着說"門^公開服刖牽涉到一項附帯問題，其適用與 

否須視是否具備一項必要的條件而定"。本人又接着 

說[第六二一次會讒，第六段]: 

"繮項條件就是：县否有合理的保證足以 

確 保 在 某 一 種 佾 形 下 對 某 一 案 件 適 用 該 項 原 

lh將有裨於所審,案伴。" 

本入又說[第七段] 



"因此，鬮於我們在目前所討論的具體窠 

件，我們業巳聆悉各方的議論，他們都反對十 

五國代表囲的主張，該十五镅代表阁在它們的 

公函中（S/3085)說明我們正面酶着'國睽糾紛 

及妨礙國厣和平與安全的危機'。因此，倘若我 

們將摩洛哥問題列入我們的議事日程，我們自 

可逆料屆時討論安全理事會權限問題，，爭辯必 

極激烈，致使我們無法在討論過程的下一階段 

中達成一項積極性的_解决辦法。" 

四七. 躕於憲章第十二條第一項的解释，本人 

完全同葸Mr. Malik的意見。本人的確同意他所說 

"當安全理事會對於任何爭端或情勢，正在執行本憲 

章所授予該會之職務時"，大會雖不能提出任何有蹦 

該項爭端或佾勢的建議，但可予以討論。但是這有 

什麽用呢？ Mr. Malik確贫努力——也許較我們任 

何一位都努力一使大會變成"ffli有用的機構，並 

使大會通過有用的決議案。Mr. Malik蜃否願意在 

目前耍設法使大會變成一個辯論會呢？本人不信這 

是 M r . Malik所希望的事。 

四八. Mr. HAMDANI(巴基斯坦）：我們到目 

前爲Jfc所聽到的有價値的陳述中有法國、美利堅合 

衆國、英聯王齒及蘇維埃瓧會主義共和國聯盟等國 

代表的陳述，這些國家不但是安全理事會的常任理 

事國，並且是簽訂一九〇六年敖幾西拉斯議定睿的 

當事國。由於*È們所負的重大責任和它們對於任何 

有閟摩洛哥事件的不斷鬮注，它們的聲述，彌足珍 

貴，艟得我們鎭竑的考廬。但是，本人確信，這些 

代表圃對於靡洛哥問題看法的不同不會不爲人所注 

四九. 讓 我 們 先 看 M r Lodge的陳述。他說 

[第六二 O次畲璣，第九段]: 

" 我 們 . . 必 須 決 定 摩 洛 哥 的 事 態 發 

展是否構成一種倩勢，其糠耩存在危及國際相 

平與安全之維持。" 

五〇.這個正好是我們的意見。因此，當Mr. 

Lodge說他將投惠反對將該項目列入議程的時候，我 

們深爲訝異。當然凡熟稔聯合國程序的人都知道辨 

該項目列入議程的緣故就是要像他所建議的，決定 

—本人重說一繮決定一一該項目的內容是否構成 

一種倚勢，其齄鑌存在危及國際和平與安全之維持。 

美國如投惠反對將該項目列入饑程，SPMM^î -m 

影齄，就是S我們不必進行討論來決定摩洛哥事件 

是否構成對於維铮國際和平與安全的一種威脊，但 

根據表面上的倩形，我們必須假定它們不能構 

成一mm脅，因此，美國甚茧不铤投菓贊成討諭這 

倔 項 目 ， 就 是 ^ ^ 個 項 目 列 入 璣 程 。 

五 一 . 我們目前要指出：Mr. Lodge所聲明的 

原葸與美國代表團所琳探取的行動，其閟的內在矛 

盾。我們耍指出：徜若Mr. Lodge說明他將反對 

討論該項目，不論其與相爲何，那倒是比较爽快的 

說 法 ， 指 明 他 所 採 取 的 立 場 ， 雖 然 這 與 美 颳 在 ‧ 

阖中七年來所探取的立場相反。 

五 二 . Mr. Lodge又說[第六二〇次會議，第九 

段 ] : 

"法國曾於一九五三年七月三日發表印度 

支那三聯邦完全獨立的政策，我們最近曾公開 

表 示 歡 迎 。 " 

換一句話說，他默迎印度支那人民從外來的法國控 

制下解放出來，而幾乎在同一句話裏面，他對摩洛哥 

人 民 置 之 不 顧 ， 雖 然 這 些 人 貧 努 力 奢 鬥 來 解 除 類 

似的束縛，但竟不能镀得在安全理事會內陳述意見 

的機會，因爲照他所說的話,"摩洛哥的情勢實際上 

並未危及國際和平與安全。"[第六二〇次會議，铕 

九段]。 

五 三 . 一般人可能會解释逞種態度，認爲因爲 

在印度支那的共產黨伢子武装起來謀求解放，所以 

美國隼備承憨印度支那人民的確是渴望自由，但因 

爲.爭取摩洛哥獨立的Istiqlal黨,絕對表示不曾受 

共產主義的任何影镙，所以美國就不願意承憨摩洛 

哥人民與其業被廢锄的國王穆罕默德五世的勇敢《1 

光榮的鬥爭。腕若我們能夠镀得保證這偭解釋不是 

正確的解獰的話,那末我們就會感覺得非常高典。 

五 四 . 我 們 對 於 M r . Lodge所詆的話戚覺到 

有深刻的典趣，因爲我們對於他有極大的期望；我 

們有信心認爲美阈將支持康洛^人民，並且因篱我 

們知道這個偉大的國家的人民，美國人民，是絕對 

同倚不幸的康洛哥人民的，所以我們的信心亦因此 

而加強了不少。我們對美國的支持具有信心又根據 

另外一項理由——就是這個偉大的美國人民的歷史 

與傳統o 

五五. 例如，那個令人鼓舞的文件，差不多已 

有一百七十五年歷史的美國獨立宣言： 

"我們憨爲下列各項具理是顦m袅見的.所 

有的人自有生以來均屬平等；上帝餘賦與他們 

某種不能轉讓的權利；在這些權利中有保持生 

命、自由及尋求快樂的自由。" 

繮是人類承受的特權，人類所得的秉賦。這是人類 

權利的定養，永垂不滅。 



五六. 繭後約八十年，一位最俸大的美國人，祙 

肯璩統說這些話餒過相當時間以後當能爲一切人類 

解除負撙，並能使全體人羣享受平等的機會。 

五 七 . 在第二次世界大戰期間，大西洋憲章除 

其他各點外允准於戥爭勝利和平恢筏以後一切人民 

均應於他們所自由選擇的政府下生活。 

五八. 此後就產生聯合鼸憲章，它重申，"基本 

人權，人格尊嚴與價値，以及男女與大小各國平等 

權利之信念"。 

五九. 這 些 引 證 表 明 了 這 偭 圃 家 的 人 民 的 意 

見 從 其 政 府 的 言 論 反 映 出 來 ， 美 圃 對 於 i K M B 項 

目列入安全理事會議事日程所採取的嗨度是怎樣的 

呢？ 

六 〇 一 位 美 國 的 卓 越 的 代 # ， M r . Stettinius 

在一九四六年伊朗對蘇聯的案伴中餘說[笛二次會 

議 ， 第 十 八 頁 ] : 

"晚若我們同意/« m些案件剁入理事會下 

次會璣讒程以便討論，那末，本人想我們一定 

可 J H在我們的心目中將繮個愔形弄淸楚.•本 

人願明白地說明：美國政府相信凡提出一項控 

訴的任何聯合阈會員國卽應有在本會,饑席上陳 

述意見的權利。" 

六 一 . 另 外 一 位 美 國 卓 越 的 代 表 M r . Johnson 

在討論一九四六年九月鳥克蘭蘇維埃瓧會主義共和 

國對希臘的控訴時曾說[第五十九次會議，笛八十 

四頁〗： 

"自本理事會成立以來，本國政府之一貧 

立場卽爲：如有聯会圃會員國提出聲明，謂有 

足以危害阖際和平及安全之某種倚勢存在，刖 

理事會不能不與以機會，使其陳述其意見。本 

國 政 府 憨 爲 此 項 原 甚 属 重 耍 。 " 

六 二 . 此外，Mr. Warren Austin在就智利對於 

蘇聯違犯捷克斯洛伐克獨立的控訴提出意 見 時 , 詆 

[第二六八次會議，第九十九頁]： 

"對目前待決問題所需決定的不是該問題 

吟實體，也不是該問題的是非曲直。但是一個項 

目之應否予以列入議程以便討諭，這問題綞提 

出後像目前這樣，大家就必須審議這個問題的 

性質，以資'决定安全理事會是否有權審譏這偭 

項 目 。 " 

M r . Austin接着又說[第一OO頁]-

"安全理事會能夠逃避或避免它所撙負的 

資任不聽取有鬮這些指控的葸見麼？ ^ 了 道 些 

理由，美國將投專贊成琳這個項目列入議程。" 

六 3 . 當我們滟美圃在安垂理事會中對上列备 

案件所探取的態度與當安全理事會於一九五二年審 

議突尼西亜問題而它&棄權時所探取的態度以及與 

今日它聲明它將投惠反對將我們面前鬮於靡洛哥問 

題列入議稃時所採联的態度作一比较，我捫就不免 

會咸覺到它如何會有這樣劇烈的改變。當我們以從 

前的案伴與突尼西5g及摩洛哥案件作比较時，我們 

就可以注意到一項重要的事實，就是說在從前的案 

件中，美國是反對蘇聯所提出的意見，而在目前JIJ 

是法鼸處於蘇聯的地位。因此是否我們可以推論：晚 

若設法來控制摩洛IF的是蘇聯而不是法阈的話，康 

洛哥就能鏟得美國、英聯王國，甚至法g的全力支 

持,並且可雜早就璲得了自由呢？ 

六 四 . 最 後 ， 本 人 耍 引 M r . DuUes所說的話 

( 他 在 衆 議 外 交 委 員 會 內 所 謝 表 的 贊 成 艾 森 豪 威 

爾 總 统 於 一 九 五 三 年 二 月 二 十 日 送 交 衆 議 及 垒 議 

鑭於受奴役的人民的决議草案的陳述，其內容如 

下 0 

"我們以一偭民族的立場來講，從來沒有， 

將來也永遠不貧默許其他民族受人奴役。我們 

這 偭 國 家 自 從 開 國 以 來 ， 一 向 是 崇 奉 自 由 的 

精砷的。我們不接受亦絕難容忍以奴投作； 

椿不可改變的事實，可以使用武力或假以時日 

使之成爲定制。我們對於那些以藐親人民自由 

意志爲根據，由外國軍隊的野蠻佔頜或由奉承 

外國主子的革命黨派擅權而促成的政治解決辦 

法，絕不遷就承認 

"艾森豪威爾總統建議我們這個國家廳當 

重行聲明我們所注意的一件事，就是說今日世 

界的鬥爭本質上係一種道德上的街突。我們建 

議我們應該表明我們對人格尊嚴及政治自由的 

原朋，信奉不狳，這種原朋乃係我們立國的基 

磋,使躯迨者畏權我們，被壓迨者信賴我們。我 

們建議以當初立國時的精砷以和平的方式盡力 

侬復在目前被奴役的人民的希望。 

"逞個決議案並非號召人們進行流血及毫 

無意義的革命。但是在另一方面，籩並不是一 

椿有名無實的措施。" 

六五. 我們業B促請大家注意美國自從獲得獨 

立以來一貫信奉的崇高的理想。Mr Lodge亦 f "港 

1國務fêA報，第+A卷，第七—五號，—九五三年三月 

九日，第三七=頁至第三七三貞。 



明美國的反對殖民主義思想，我們亦會提到美圃以 

往赛於將任何項目5!|人安全理事會議程所採取的政 

策 但 是 ， 使 我 們 大 惑 不 的 是 美 國 今 日 竟 一 反 其 

通去所宣佈的偉大ft崇高的政策，支持法國控制摩 

洛哥，不允許在安全fli事會內充分射論這個間題。 

六 六 現 進 而 討 論 英 聯 王 國 代 表 的 陳 述 〖 第 六 

二〇次會議]。本人討論該項陳述將不像本人討諭美 

阖代表的陳述那樣詳盡，因爲我IR相信我們的請求 

——不論我們所根據的是如何良好的理由——決不 

會產生袪果的,因爲英聯王圃代表團，不論其是否 

合理業已作成決定——不管我們的估價如何一一並 

將堅持 t的决定。雖然，我們必須順帶說明我們不 

同意英聯王國代表阁的說法謂目前審議中的靡洛哥 

事件的性質屬於法阈阈內管轄的事伴。 

六 七 . 我們業巳詳細說明我們對於實施憲章第 

二條第七項的意見，並業B設法證明這個問題在本 

^上並不羼於法國圃內管轄範圍之内，因爲画内管 

轄的觀念暗示對於那個問題有國内管轄權的國家必 

須 在 它 所 認 爲 屬 於 其 管 轄 區 域 內 的 國 家 裏 有 立 法 

權，而那偭問題必須是有蹦該國人民及頜土的事件。 

顳然的，法國不能以這兩點中任何一點作爲理由，憨 

爲摩洛哥是屬於它國內管轄範園之内。不但如此,一 

九五二年八月二十七日國際法腙的判'决 2 業已就這 

—點說得十分淸楚。 

六八. 卽使如英聯王國代表所說，根據费滋條 

約（Treaty of Fez)的規定，摩洛哥的外交必須由法 

國政府處理，但是照我們的意鬼，法國政府不過是 

發 表 糜 洛 哥 政 府 外 交 政 策 的 一 個 工 具 ， 將 靡 洛 哥 

政府的意願傅達於各外、國政府的一項工作之外，並 

無對於這偭問題提出主張的權利。 

六九. 黎巴镟代表在那一天[第六一九次會議] 

曾吿訴安全理事會說摩洛哥王國在被法國政府強追 

及非法廢黜以前所探取的其一最後的措施就是遞交 

鈸守使一項躕於靖安全理事會根據憲章第三十五條 

笫一項規定調査靡洛哥嚴重情形的窨面申請。因此， 

我們可以詆摩洛哥綞由正式的途徑S向安全理事會 

正式提出一項申靖耍求審議我們在目前所面對的問 

七 〇 英 聯 王 圃 代 表 會 锥 吿 我 們 說 在 理 事 會 中 

的辯論將立卽引起暴動。若根據該項假定來說，那 

2掘於美«I整合衆國國民在摩络哥的權利，一九x=年 

AH- f"七B判飼，一九五二年画皿院報告，第一七六 

頁。 

末安全理事畲就很難審璣任何佾勢，因耸處於控制 

地位的當事一方摁可以說如予審議或有激成某處暴 

動之虞，以此來做幌子。 

七一.英聯王國代表將此次辩諭與豳於突尼西 

亞的辩論作一浚切的比较，他說明我們必須提出新 

的和能使人信服的理由才能使理事會達成一項不同 

的 論 。 在 舉 行 這 兩 次 辩 諭 的 中 間 ， 大 會 在 其 第 七 

屆會中不但以絕大多數' 决定了將突尼西亜及鹰洛哥 

問題列入議程，並曾就兩個問題的實體舉行辯諭及 

通過鬮於*È們的、决譏案。倘若本人請求英聯王國代 

*根據他所提原划行事，一在憲章第二條第七項以外 

苒提出不鹰將該項目列入議稈的新潁理由，本人相 

信繮樣請求不致有失觼貌。 

七二，英聯王國代表在聲明摩洛哥問題是不在 

安 全 理 事 會 管 轄 範 圜 之 内 的 時 候 , 說 [ 第 六 二 o 次 

會議，笛二十段]:"安全理事會不能因爲自己願意， 

就有權對一母圃和一屬地進行干預"。換一句話詆， 

他聲明摩洛哥是一個屬地，是法'囪的殖民地—— 

這是簽署敖幾西拉斯議审睿的一個國家代表所說的 

七 三 . 我們注意到今日出席安全理事會的簽署 

敖幾西拉斯議定蒈的四個國家中弒有一個國家一一 

蘇聯——似，是尊重該議定書的，這是一椿分人悲 

傷的事；照 k 聯代表所說[第六二一次會議，第六 

十三段],該議定害"並未剝奪摩洛哥的主權，因此， 

不能阻Jfc聯合國来審議該國的情勢"。 

七 四 . 此刻本人耍約略提到卓越的希臁代表所 

作陳述。這位代表提到亞拉伯人和貝爾伯人簡的分 

冽，斷定居民中有百分之七十是貝爾伯人。這是一椿 

奇怪的事，難道55拉伯人與貝爾伯人泯居雜處了一 

千三百餘年以後仍奮各自保留着不同的種族特截， 

竟使理事會若干代*能夠指出他們閬不同之處麽？ 

七 五 . 法國代表在他的卓越的演詆中一一在我 

們看來，逞次演鼸大部伢是繭於實體問超，而不是 

豳於程序問題的一一要我們相信他所敍述的繭於醸 

成目前愔勢的綞過，而他希望能透通我們使全世界 

相信他的話。徜若不是因爲該項陳述有資際上的漏 

洞的話，我們倒是願意相信的。照法阖代表所說， 

有前由國王委旅的負資行政及司法的若干大小官員 

一T~其數額自二七〇至三五六人不等，鼋些人就是 

國家的文官——貧向法國政府提出有鑭阖王能力的 

靖願窖一伴或兩件指出圃王不能爲一切黧派的仲裁 

人以及他危害了 「BJ教徒的信仰。 



七 六 . 法國代表耍我們相信這些文官是人民的 

眞正的發曾人和頜釉，但是同時其他的報導指出在 

繮些人中大多戡是不識字的，並且在執行他們的司 

法任務時,有法國官員作顧問，這些法國官員不但镥 

任了檢察官的任務，並且同時提出閟於科刑的葸見。 

七 七 . 法國代表聲明法國政府根據費滋條約第 

三條處理國王的申請，並在兩個敵對的黨派間—— 

就是說一方是依法設立的政教兩界首頜，國王，在 

另 一 方 是 文 官 E l Glaoui及其黨徒——作調人。他 

又說明法國當局曾向阈王施用壓力，經常勸吿都弒， 

並至少向都統作三次調停。有一次，鎭守使曾勸導都 

統不耍立卽廢黜國王——這就等於說法國政府也許 

不反對在日後廢黜國王——並在第二次，法國政府 

曾承認都统廢黜國王的權力。在第三次中，當法國 

政府努力作和廨時，都銃曾絕對拒絕鎭守便的建璣。 

在目前，事實湊巧，由大小官員所選出的新任阆教 

王 侯 就 是 這 位 S i d i Mohammed Ben Moulay Ara-

fa, 並且就是General J u m 在 一 九 五 一 年 所 属 目 

的人。更屑^巧的是這一位新王侯是屬於Alaoui te 

王朝的人。依照法圃代表所說，其他方面的工作B 

由高齡一百零仄歲的元老Al M u q r n來完成了，他, 

宣佈國王缺乏能力，並曾嚴肅地宣佈Sidi Moham-

med Ben Moulay Arafa爲Sherifian 王 國 的 唯 一 

合法君主。 

七 八 . 在法國代宪的暢達陳詞中，我們沒有聽 

到他 f—提法國所镥任的任務——在费滋條約下保 

護國所镥任的任務。他沒有提到法國所傲的相不曾 

做的事。 

卡九.我們要提出一個合理的比喩，倘若說靡 

洛哥有任何其他政黨——例如，Istiqlal黨——在明 

天向法國政府提出請願害的話，那末法國政府祇將 

設法來在彼此之間進行讕解，並因此而使它們處於 

平等的地位。換一句諾說，法國政府將立卽承認兩 

個處於不同地位的對：4黨派，並將國王置於一個被 

-審钊者的地位，並且嗣後也許镥保他個人的安全而 

將他放遂出國。但是這並非一個近乎臆說的問題。此 

事 確 , 發 生 ， 就 是 說 I s t i q l a l 黨 曾 於 一 九 四 四 年 一 

月十一日向法國政府提出請願書。但是其結果如何 

呢？豈非放逐、屠殺的一類事麼？很奇怪的，目前 

當另外一個黨派向法國政府提出一類似的請願書的 

時候，它就璲得和國王處於平等地位的待遇。 

八〇.我們在這襄有一個眞實的文件，在這個 

文伴中一位曾簽署反對圃王的請願睿的官員供憨了 

他是被迫簽名的。本人徵引該文件如下 

"纘美上帝，願他降繭穆罕默德先知。 

"一三七二年Shaoua l十三日——郎―九 

五三年六月二十五日——謹害。 

"Sidi Mohammed Ben Youssef 國王陛 

下，陛下係摩洛哥統一及國家主權的表徵，願 

上帝保佑陛下，使國家蒙恩璲繭： 

"屈王陛下. 

下列簽署人深感歉仄，特向陛下報吿地方 

當 局 貧 逼 Î Ê 本 人 簽 署 反 對 陛 下 的 不 幸 的 諝 願 

害。本人簽署該靖願書非出於自願。因此，本 

人耍大聲疾呼，抗議行政當局所作措施，並將 

追隨靡洛哥人民同聲斥責並抗議殖民主義者及 

其走狗所秘密計劃的陰謀。本人支持Sherifian 

王朝陛下的權力，不論何項命合，自當遵辦，决 

不敢提出;！見或反對。願上帝保佑陛下，來做 

我們的頜導者。願陛下璲得平安。" 

八一. 此 峙 本 人 耍 提 到 M r . Hoppenot的陳述 

中的一項極有葸義的牽涉。在一方面，這裏有自稱擁 

有 四 千 人 力 量 的 E l Glaoui，在另一方面，這裏有法 

'國駐靡洛哥軍隊的全部力量，我們相信該項軍隊力 

量 在 十 离 人 以 i l ; 而 M r . H o p p e n o t 吿 訴 我 們 E l 

G l a o u i 及 其 黨 徒 — — 其 中 祇 有 一 小 部 & 是 武 装 的 

——威脅了在摩洛哥的整個的法^軍隊。我們不信 

倘若法國當局願葸的話，他們不能迅速涫滅所謂El 

Glaoui及其黨徒的叛變，事實上，他們對民衆暴勐 

曾不惜以殘殺及流血的方式遏止，不久以前他們& 

卡薩布蘭卡就是採這樣的 方式。 

八二. 我 們 對 於 M r . Hoppenot所作的一段陳 

述桀爲感動[第六一九次會譏，第七段]. "本人將逬 

免談到一個每日看到法國在摩洛哥經籙四十餘年的 

工作被人粱會及其動機受人嘲笑的法國A所發生的 

一切反感"。本人不信Mr. Hoppenot在任何地方曾 

否驄摩洛哥四十年來一向是實行戒嚴法的。那末我 

們是否應當承認法國在摩洛哥所施行的德政必須以 

武力來強追不願意的人民來接受的呢？法國的這些 

德政一定是在什麼地方有失策之處；否朋在靡洛哥 

躭不會產生驅遂良好的法國當局的運動，亦'决不會 

發-牛廢黜國王的事件了。 • 

八 三 . 好 像 我 們 巳 經 說 過 的 ， 我 們 對 於 l ^ r . 

Hoppenot所說的話祇覺得非常欽佩。例如，{È所說 

的一篇謙虚、爽直和公平的陳述[第六一九次會議， 

第 十 八 段 ] . " 法 ^ 企 鼸 和 i i f 旣 不 幸 而 失 敗 ， 法 蘭 西 

共^!阖政府實無理由訴諸武力，強迫遒個民族受制 

於其所氇棄的君主"。照我們的意見，"珐迫蘧個民族 



"一語乃是名首，値得各方引證的。誰是被珐迫 

接受該項決定的整偭民族"呢？當然就是El Glaoui 

及其黨徒。照我們所知道的，在摩洛哥並沒有選舉 

和民主的代讒機構。唯一能發言而自稱代表麽洛哥 

人民百分之九十的政黨就是Ist iq la l黨。我們知道 

Istiqlal黨不諭在過去與現在是眞正反對法國在摩洛 

哥的政策的，並且1Ë因爲反對而付出了很大的代價。 

是 否 法 阈 政 府 暗 示 E l Glaoui及其黨徒飴夠代表摩 

洛哥呢？倘若阖王這樣的不得民心的話，爲什麼牢獄 

中繋満了他的擁譴者呢？而他的誹謗者不但能自由 

行動，並且猩得宴賀、授動並被認爲可以代表摩洛 

哥及其人民呢？ 

八 四 . 法阖代表曾嚴重地說明：安全理事會若 

意在建議法阈政府應當放棄和廨而探取強制行動， 

划理事會ft舉誠屬不負責任。但是他沒有提到被強 

制的是什麼人。倘若它要對國王施強制行動一一法 

弒當局S—貫地和不斷地強制他的——那就不發生 

問題。但是，倘若安全理事會卽使在理論上建議法 

阈政府在履行它所镥允保議阖王和保持法律與秩序 

的義務時應責罰都統，胆止他並強迫他遒守闼家的 

法律的話，法國代表是否能夠接受是項建議呢？ 

八五. Mr . HOPPENOT (法蘭西）'本人祇想 

答覆方才巴基斯坦代表陳述中的一點。 

八六. Mr . Mahk在幾天前所發表的一靂演說 

中[第六一九次會議]曾提到據詆摩洛哥阖王含糊地 

交給Genera l Guillaume或一位與他接近的人的一 

件 致 聯 合 阖 一 特 剁 是 致 安 全 理 事 會 — — 的 顧 

眘。Mr. Mal ik曾鄭重地和審愼地發言，而巴基期 

坦代表划說得較爲確切和率直，並羝爲該項文件或 

講願寄的存在確係事實。 

八 七 . 本人祇耍報吿理事會General Guillaume 

曾授權本人來正式否認阖王於出走以前曾淋致聯合 

國或安全理事會的一項請願書，直接或間接，親自或 

由居間人，交付法阖鎭守使的事實。 

八八. Mr K Y R O U (希臘）‧對不起得很，現 

在又求發首，不過本人說幾句話就完了。本人的朋 

A，巴基斯坦代表曾以客氣和平靜的態度對於本人 

在昨天[第六二一次畲議]發言時所提到的摩洛哥人 

民中百分之七十係貝爾伯人一節表示不同意。這個 

»宇引自倫敦八月二十二日出版的餒濟學人報中一 

篇 文 章 ； M r . Hamdani在八月二十六B的會議中 

[ 第 ^ 九 次 會 議 ] 曾 引 證 過 ， M r . M a i k 今 日 也 引 

了。本人探用這個數字是因爲本人和他們同樣尊重 

鼋一&倫敦雜誌的公平和客觀態度,並且在同時，本 

人憨爲繮個比例较本人在字典裏面所找到的其他比 

例爲佳，且更爲公平。例如，在一九五〇年的Cc//:«"Vr 

百科全睿內#說靡洛锊人民中的貝爾伯人佔百分之 

八十五。但是倘若允許本人引證本人所說的話，本 

人在昨天發言時貧提出這個間題[第六二一次會議， 

第 十 三 段 ] : 

"摩洛哥人民全體居民中百分之七十是貝 

爾伯人，他們的酋長對於歸順問題——我們至 

少可以那麼說一一不是常與在平原*1城市內的 

居民意見相同的。這個事實我們爲什麽不切記 

於心呢？" 

本人並沒有提到貝爾伯八的意見——他們是否贊成 

或反對從前的國王或是否贊琅或反對現在的圃王。 

八 九 主 席 ： 本 日 發 言 人 名 單 業 B 吿 罄 。 智 利 

代表請求在明日的會議中發言。 

九〇.倘若沒有人願意發言，爲設法來拮束躕 

於這偭問題的辩論並在明曰午後皋行投菓起見，本 

人不知道我們是否可以在牛前舉行會議一次並在牛 

後舉行會讒一次。 

九 一 . 本人耍知遒理事會各位理事對於繮偭建 

饞的意見。 

九 二 . M r . HOPPENOT (法蘭西）法國代表颶 

沒有葸思再來一次長篇演說。但是，它希望能有一 

個機會得有比今天晚上更多的時間來研究今日黎巴 

嫩及巴基斯坦代表所作的兩次演說。倘若本人町以 

這樣說的話，本人希望這兩位代表多少已經把他們 

所耍說的話說完了，而以後再耍發言的撖有主席及 

智利代表兩人。倘若事實是如此的話，那末羝耍大 

家有誠意，我們就可以在明日午後桔束。本人鉞懇 

希望我們不再舉行一次午前的會議，這種會議將剝 

奪若干代表M ,並的確將剝奪法國代表 f f l準備最後 

辩Hr的必耍的時間。 

九 三 . 因此，本人請求我們下一次的會議在明 

曰午後舉行。至少，這是本人要表示的意見。 

九 四 M r . Charles MALIK,(黎巴嫩）：本人同 

«法11代表的一點意見，但是不同意他的另外一點 

意見O 

九 五 本 人 同 意 他 的 意 見 ， 就 是 鼸 最 好 我 們 在 

明日午後皋行畲議以前不耍開會，俾得我們能夠充 

伢準備明天的&戰。 

九六.本人不同意的意見，就是說本人一"：至 

少一一已經將所有耍說的詰都巳說完了。本人耍向 

他保證雖然本人已將耍說的兩=項意見'說完，但本 



人還有半打以上的意見沒有說出。是否說完還耍看 

霉偭事件的發展和我們將聽到 M r . Hoppenot « 後 

將發表的陳述。雖然，本人認爲倘若我們假定我們 

業 B 把 我 們 的 意 見 完 全 提 出 而 不 再 有 任 何 意 見 的 

話，那未免於樂觀了。 

九 七 . 在事實上，我們仍偌是不過爭辯是否應 

將該項目列入饑程的問題。當理事會一致投褢贊成 

將該項目列入譏程——像本人所充份預料到的一般 

—那末眞正的S "辩才會開始。我們幾乎有無戡項 

的意見耍說的，並且有很多項論據耍提出的。 

九 八 . 主席：旣然有鑭墼方均請求我們在明日 

上午不舉行會饑，本人假定這偭問題就應當這樣解 

九九. 本人在目前願意極坦白地說明。顳然當 

*入說我們在明天桔束這個問題的時候，本人羝是 

指將這個問題剁入饞程而首。本人所希望的就是倘 

若BT能的話，我們在明日將逞捆剁入議程的問竈來 

付表决。 

- 0 0 . 本 人 設 想 倘 若 沒 有 意 外 事 件 發 生 的 

話，我們在明天午後可以用較長的時間求開會。本 

人說"倘若沒有意外事伴發生"這句話的時候是綞過 

—番考廬的，因爲徜若有許多代表要求發雷的話，那 

末我們就耍再舉行一次會讒。 

一〇一.倘若理事會各位代表同葸的話，我們 

將於明日午後EÎ時舉行會議。 

決 定 如 a 。 

千後五時三十五分&會 
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